

**COMMEMORATION DE LA VICTOIRE DU 8 MAI 1945**

Mercredi 8 Mai 2024 – 11h30

**Discours de Monsieur Gilles LURTON**

**Maire de Saint-Malo – Président de Saint-Malo Agglomération**

Monsieur le Sous-Préfet,

Mesdames et Messieurs les Conseillers Régionaux de  
Bretagne,

Mesdames et Messieurs les Conseillers Départementaux  
d'Ille et Vilaine,

Mesdames et Messieurs les élus,

Madame la Commandante du Groupement de  
Gendarmerie de Saint-Malo,

Monsieur le Commandant du 11<sup>ème</sup> RAMa,

Monsieur le Commissaire de Police de Saint-Malo,

Monsieur le Directeur de l'Ecole Nationale de Police,

Monsieur le Président du Comité de Liaison des  
Associations Patriotiques,

Monsieur le Délégué Militaire Départemental Adjoint  
d'Ille-et-Vilaine,

Messieurs les Présidents et représentants des  
Associations Patriotiques et des Ordres Nationaux,

Messieurs les porte-drapeaux,

Mesdames et Messieurs les représentants du Conseil  
Municipal des Jeunes,

Mesdames et Messieurs,

Chères Malouines, Chers Malouins,

Nous sommes réunis devant les trois monuments aux  
morts de Saint-Servan, Paramé et Saint-Malo - réunis en  
un seul - afin de commémorer la Victoire du 8 Mai 1945.

Une victoire qui mit fin à un gigantesque chaos qui a  
laissé derrière lui plus de 60 millions de morts dont les  
trois quarts de civils innocents.

A cet instant l'horreur prenait fin avec l'effondrement du IIIème Reich.

Cette date marque la fin de la folle idéologie politique des nazis, qui avait entraîné tout un continent dans l'abîme et provoqué le malheur de millions de gens.

En ce 8 Mai 1945, il n'y eut point d'armistice comme en 1918 mais une capitulation sans condition.

Attaqués de toutes parts par les forces alliées, cernés par plus puissant qu'eux, l'ennemi n'eut d'autre choix que de déposer les armes au plus vite.

Un premier acte de reddition avait été signé à Reims le 7 Mai mais le document officiel le fut le lendemain, 8 Mai, à Berlin, sous la main du Général Russe Joukov, du Général Américain, Eisenhower, du Général Britannique, Montgomery et, pour la France, du Général de Lattre de Tassigny, alors à la tête de la 1<sup>ère</sup> Armée.

Mandaté par le Général de Gaulle, Jean de Lattre de Tassigny incarnait l'honneur de notre pays, par son parcours exemplaire et par son engagement puissant pour les valeurs de la France.

Cette capitulation du 8 Mai 1945 consacrait la victoire des valeurs humanistes et démocratiques, laissant un vent de délivrance souffler sur le vieux continent.

Le Général de Gaulle déclarait alors dans son allocution radiodiffusée: « La guerre est gagnée ! Voici la Victoire ! C'est la Victoire des Nations Unies et c'est la Victoire de la France ! ».

La liesse qui s'empara alors des populations était indescriptible mais très vite, il s'est agi de remettre le pays sur de bon rails et de remettre en place les moyens d'action de l'Etat, dans toutes ses fonctions et en toute indépendance.

Sur les ruines d'un pays dévasté, devait renaître l'unité d'un peuple et les attributs d'un Etat souverain, tout en sachant se souvenir des lourds sacrifices de celles et ceux qui, par leur courage et leur engagement, ont su résister et combattre contre l'ennemi.

Ce 8 Mai sonnait, pour Saint-Malo, l'heure de la reconstruction, ville martyre détruite par les bombardements et l'obstination des troupes ennemies à se maintenir.

Il nous fallait également faire face à notre devoir de mémoire à l'égard de tous nos disparus et de nos héros, ceux-là même qui avaient résisté, ceux-là même qui avaient pris tous les risques au péril de leur vie pendant l'occupation, ceux-là même qui ont fait preuve d'un incroyable courage en se mobilisant contre l'opresseur.

Les Malouins en ont payé leur part et nous avons eu soin d'honorer leur mémoire en dénommant certaines de nos rues de leurs patronymes afin que l'on ne puisse les oublier jamais.

D'autres encore avaient fait l'effort de rejoindre le Général de Gaulle en Angleterre d'où il préparait la contre-offensive avec les forces alliées, à l'image du Docteur Alain Lefort.

Ce fut aussi le cas de Jean Morel qui intégra le célèbre Commando Kieffer et débarqua en première ligne lors du Débarquement sous le feu nourri de l'ennemi.

Ce fut le cas du docteur Jean Andréis qui dirigea le réseau de renseignement Delbo-Phoenix avec l'aide de nombreux Malouins, hommes et femmes, qui fut arrêté et déporté et qui décèdera des suites de sa déportation peu de temps après.

Ce fut le cas de celui qui fut le citoyen d'honneur de la Ville de Saint-Malo, le Commandant Jacques Le Gall qui, avec son frère Alexis, s'embarqua dès la diffusion de l'appel du Général de Gaulle sur l'Ar Zénith, pour rejoindre l'Angleterre et continuer le combat.

Saint-Malo est désormais fière d'héberger sur son sol cette embarcation restaurée et classée Monument Historique.

Elle incarne le courage et la détermination de nos aînés qui ont risqué ou sacrifié leur vie pour que nous recouvrions notre liberté.

De toute la France, en ces années d'occupation, émergea la résistance des anonymes, ces hommes et ces femmes ordinaires qui ont fait des choses extraordinaires.

Ils ont réussi à surmonter leur rancœur, leur partialité, leurs divergences et leurs différences pour lutter au nom du peuple, de tout le peuple.

L'atrocité de la Seconde Guerre Mondiale fut aussi d'ajouter aux objectifs militaires la persécution volontaire et systématique de populations civiles au motif qu'il s'agissait de juifs, de tziganes, d'homosexuels, d'opposants politiques, de personnes en situation de handicap, de défenseurs de la liberté ou encore de slaves ...

La haine ainsi érigée en principe d'évolution a conduit bien vite à l'horreur absolue des camps, de ces anti chambres de la mort imaginées et voulues par les nazis.

Nous avons à présent le devoir de ne jamais oublier les victimes de ces ignobles déportations, d'honorer leur mémoire afin que tout cela ne se reproduise jamais.

Restons vigilants face à la menace et sachons nous rassembler pour conforter notre puissance.

La Victoire de 1945, ne l'oublions jamais, fut en effet précédée de la défaite de 40.

Cette commémoration est l'occasion d'y réfléchir et d'en tirer les enseignements nécessaires pour mieux appréhender les situations internationales actuelles.

Vous le savez, 2024 sera le théâtre du 80<sup>ème</sup> anniversaire du Débarquement en Normandie des forces alliées qui sera prochainement commémoré par les représentations nationales des pays qui en ont été les acteurs.

Cette année 2024, nous célébrerons également le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération de Saint-Malo, le 17 août prochain et je vous donne rendez-vous pour ces commémorations.

Je vous invite également à découvrir prochainement la magnifique exposition des œuvres de Lee Miller, artiste et photographe de guerre Américaine qui témoigne ainsi de ces heures décisives pour Saint-Malo et pour le pays.

Enfin, je tiens enfin à vous exprimer la gratitude du Conseil Municipal de Saint-Malo pour votre présence lors de cette commémoration, pour celle toujours vivement appréciée des représentants du 11<sup>ème</sup> RAMA, et pour celle non moins appréciée des associations patriotiques et des porte-drapeaux.

J'apprécie la qualité des liens qui se sont tissés entre la Ville et ses associations patriotiques. Ils contribuent à faire vivre le souvenir et à honorer la mémoire pour toutes les cérémonies, tout au long de l'année.

Je remercie également l'Orchestre du Conservatoire de Musique de Saint-Malo qui nous a accompagné à l'occasion de cette cérémonie.

En ce jour, en ce moment même où la flamme olympique débarque sur les côtes de notre grand Pays, en ce jour où nous célébrons la paix, je formule le vœu que cette flamme nous unisse et que l'esprit de l'olympisme qui plane sur la France permette, ne serait-ce que le temps des jeux, de parvenir à des moments de paix entre les nations.

Et pour terminer, en ce jour de concorde et de paix, je vous invite à méditer ces quelques mots inscrits au Mémorial de Caen :

**« La douleur m'a brisé, la fraternité m'a relevé, de ma blessure a jailli un fleuve de liberté ! »**

Merci de votre attention.

Vive la République, vive la France !